

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.— Teléfono 12

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Pago adelantado.

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Colhero, 62

Anuncios económicos.

Asistolia.

Si nos fuera permitido ser superstitiosos, forzadamente habríamos de reconocer que el Sr. Canalejas es víctima de un hado adverso que hace fracasar todos sus proyectos y echa por tierra sus más caros ideales. Es indudable que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, por sus antecedentes, por su carácter, por su elocuente oratoria, reúne condiciones más que sobradas para gobernar. Y sin embargo es un hecho cierto que la desgracia le persigue y hace fracasar todos sus planes de gobierno, obligándole a marchar a saltos, de tropiezo en tropiezo y de desacierto en desacierto.

Subió al Gobierno el Sr. Canalejas apoyándose en republicanos y socialistas, á los cuales hipotecó su programa político, empeñándose en una obra ultra demagógica; pero esto no debía ser bastado para él, que sobrados medios tenía para arrojar ese lastre. No obstante lo cual, acado de pies y manos está en poder del Jacobinismo y de la masocheia, que han hecho en él presa y no parecen decididos á soltarle.

En el Consejo de Ministros celebrado el jueves bajo la Presidencia de S. M., se intentó el Sr. Canalejas de que todos los partidos políticos, desde la extrema derecha hasta la más roja de la extrema izquierda, hayan mostrado y muestren una frialdad glacial, una indiferencia casi absoluta ante los proyectos presentados por el Gobierno, que él considera trascendentalísimos. Con tal motivo, el Sr. Canalejas se ha creído en el caso de suponer que esa frialdad é indiferencia acusán falta de pulso en la opinión.

Olvida el Presidente del Consejo que desde el partido jaimista hasta el socialista, pasando por el partido liberal con exclusión de los panaguados de Gobierno, tienen forzosamente que mostrarse escépticos ante él, pues ya han visto lo que puede dar de sí la continuidad gubernativa que para ocuparse en minucias de detalle y en dar gusto á los enemigos del orden y de la tranquilidad de los espíritus, no vacila en ofender los más puros y asendrados sentimientos del país. Olvida los problemas más importantes y esenciales, para dedicarse á examinar proyectos tan ineficaces como el del servicio militar obligatorio, que irrealizables como el de la supresión del impuesto de Consumos y tan en pugna con el anhelo público como el de la ley de Asociaciones.

Pero no es así. Lo que hay es que el Sr. Canalejas tiene tan desgraciada suerte que si siquiera ha conseguido oxipitar á sus adversarios políticos con los referidos proyectos, y como él buscaba la caída por el lado de la libertad para echar luego la culpa á la reacción, al fracasar también este recurso, se entada y

acaba por achacar esa frialdad á falta del pulso de la opinión.

No; ya sabe el Sr. Canalejas que la opinión está ahora en lo cierto al pensar que la asistolia, no está en ella, sino en el Gobierno, que viéndose precisado á cumplir con ineludibles deberes internacionales, los rehuye por temor á complicaciones interiores y pretende buscarse el alivio al calor de discusiones violentas y de pasiones excitadas.

Mal hará quien le siga el juego.

El último número de El Socialista dice lo siguiente:

En esta región en que vivo, cualquiera de los grandes propietarios territoriales de ella hace más daño que cuarenta conventos de frailes hambones y de monjas famélicas. Porque eso de la riqueza de las Ordenes religiosas es más leyenda que otra cosa.

En resolución, que hay quien dice «ni Dios ni amo», pero haciendo guerra á Dios acrecienta la tiranía del amo.

Miguel de Unamuno

Palabras del Papa.

Agencia de Información.

Lo hemos dicho mil veces y jamás nos cansaremos de repetirlo, hasta que veamos realizado el deseo del Romano Pontífice reinante, que no es otro que el de constituir con el patriotismo católico, elevado á la altura que exigen las circunstancias, un dique que contenga el avance de los enemigos de la Iglesia y defienda la verdad en todas sus manifestaciones.

Si la Prensa religiosa — ha dicho Pío X — no es animada, sostenida, levantada á un grado de poder que infunda respeto, no estrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas ó demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas á la Religión que las funda.

Para conseguir propósito tan importante de tener esa prensa animada, sostenida y levantada á un grado que infunda respeto, es urgente, urgentísimo que acudamos con nuestros intereses á formar la Agencia Católica de Información, pues sabido es que la información es uno de los factores más importantes para la prensa.

A continuación publicamos los donativos recibidos últimamente, haciendo á la vez saber á nuestros lectores y al público en general que, hasta tanto que se forme la Junta Diocesana, estamos encargados de recoger las cuotas para esta fin de la Agencia Católica de Información.

Suscripción por obligaciones.

Donación	Realizado
Don. Gregorio del Valle González	225
Bapatoado	100
• Felipe Ibañez	15
• Eusebio S. Hidalgo	15
• Vicente Moreno, Presbítero	5
• José Santa María	5
• D. Amalia G.	5
Un toledano católico	15
D. Félix M.	5
• Modesto L. Merencio	5
SUMA	395

SABIAS

Señores, no hay que darle vueltas. En vano los partidarios del término medio amontonarán sofismas y multiplicarán sombras para poder navegar á media vela por los mares del convencionalismo, encendiendo así una vela á Dios y otra al diablo.

Si la fe no engaña, la Religión no es un fantasma, no caben por tanto distinguos ni valen copias; hay que tomar la cruz, cargar con ella, y subir al calvario para padecer con Cristo y morir con Cristo apretando el torbillo de nuestras ruines pasiones.

Y si no estamos conformes con esta idea; si el Evangelio nos parece fábula y las verdades religiosas una invención, entonces media vuelta á la izquierda y plaza al desorden universal, al anarquismo en su último grado.

Si, señor. Porque en este caso, los anarquistas tienen razón y hay que dársela.

Son los únicos sabios y los únicos que discurren bien.

Porque si no hay Dios, ni cielo, ni esperanza de ganarlo, ni lugar donde descansar de las fatigas de esta vida, ¿con qué título han de alzarse unos hombres con el cacho de paraíso terrenal que podían disfrutar los otros?

Y no se diga que el trabajo, la justicia, y la equidad aconsejan dar á cada cual lo que le corresponde; porque... ¿qué derecho, ni justicia puede haber donde se destruya el fundamento de la justicia y el derecho?

Si no ha de haber un Juez supremo que haga suprema justicia con arreglo á leyes eternas, ¿qué otra ley puede invocarse ya que la del garrrote?

En Italia como en Francia y otras muchas naciones, el socialismo con vistas al anarquismo, y, qué digo?, el mismo anarquismo en sus últimos grados, no cesa de su empeño, y si bien es verdad que la fuerza, de las armas le contienen algún tanto materialmente, no por esto deja de triunfar moralmente, infiltrando en todos los órganos del cuerpo social el venoso virus de su terrible lógica, y convirtiendo poco á poco la sociedad en una cueva de temidos criminales.

Veamos las pruebas:

Los comerciantes, ¿han sentido nunca más dificultades en el desarrollo de sus negocios, por efecto de la mala fe de las personas con quienes tratan?

Los industriales, ¿han encontrado nunca más obstáculos en la marcha de sus industrias, por efecto del peligro constante que les amenaza hasta de parte de sus mismos obreros?

Los labradores, ¿han tocado jamás resultado más triste en sus penosos trabajos, por efecto de la langosta tributaria que cada año se les viene encima procedente de las cumbres en que la incuba la política revolucionaria?

Los pobres, ¿se han visto nunca más en peligro de morir de hambre por no tener pan que llevarse á la boca, ni trabajo para ganarlo, á causa del desquiciamiento del desorden y de la absorción egoísta que reina en todas partes?

Europa, ¿no hay tú tía. O creer ó no creer.

Si creemos, luchemos valerosamente por la religión, la razón y el orden, que eso pide la buena lógica, y combatamos la incredulidad moderna, madre de la anarquía. Si no creemos, demos paso al socia-

lismo anárquico, aunque á decir verdad, para castigo de esta sociedad enemiga de Dios, no se hará mucho esperar.

UNA CURACIÓN PRODIGIOSA

En el Hospital Central.

Hace poco ocurrió en el Hospital Central un hecho verdaderamente extraordinario, que fué objeto de comentarios animadísimo entre los acogidos en dicho Centro y los empleados del mismo, en los que causó honda impresión.

Hé aquí lo ocurrido, según lo oímos de labios del protagonista del suceso José Garcés Duro.

Once meses y once días se cumplieron ayer de la entrada de dicho individuo en el Hospital para ser asistido de una lesión que sufría en la columna vertebral, originada por un golpe. Dicha lesión ocasionó á Garcés Duro parálisis de la vejiga, del recto y de las extremidades inferiores.

Sometido el enfermo á varios tratamientos, obtuvo alguna mejoría, aunque persistiendo la parálisis completa en las piernas.

Durante los pasados días Garcés Duro, ha venido asistiendo á los solemnizados cultos del Mes de María que se celebran en la capilla del Hospital, y en ellos, Garcés, que es cristiano y fervoroso, pidió reiteradamente á la Santísima Virgen se dignara sanarlo de su dolencia.

Estando en dicho piadoso ejercicio, y viendo cómo todos los presentes se arrodillaban ante la Madre de Dios para impetrar sus favores, fervorosamente pidió á la Santísima Virgen le concediera la merced de que él también pudiera hincarse para alabarla y bendecirla.

Seguidamente sintió Garcés — según él nos dijo — una intensa emoción, hasta el punto de que juntó las manos sobre el pecho para que los circunstantes no vieran el temblor de que estaba poseído; sin que él sepa la causa, nació en él la convicción de que sus piernas habían recobrado el movimiento; hizo por arrodillarse... y se arrodilló sin dificultad alguna.

Terminados los referidos cultos, el citado individuo se levantó y anduvo como hacía casi un año que no andaba, sufriendo un ligero desvanecimiento al salir de la capilla, hijo de la honda impresión que su inesperada cura le causara.

El asombro de los enfermos y empleados del Hospital fácilmente se presume.

Las voces de milagro! milagro! salían de muchas bocas; y esa misma palabra sobria espontáneamente á nuestros labios, cuando oíamos á José Garcés Duro hacer la narración de este portentoso suceso.

No afirmamos nosotros, sin embargo, que esto sea milagro; no afirmamos tampoco que lo sucedido sea un fenómeno absolutamente natural.

Creemos, con un ilustrado médico del Hospital que nos daba una explicación científica del suceso, que baste á su juicio, que desde luego á su fe religiosa, á la convicción con que esperó su curación, debe José Garcés Duro el beneficio de su recobrada salud, y estimamos lo sucedido como una prueba de que la Santísima Virgen, sea valiéndose de medios naturales, sea usando medios sobrenaturales, derrama sus misericordias sobre los hombres que hasta Ella elevan con fe y humildad, los más puros afectos de sus corazones.

EL LABRADOR

Tú que contados tienes los días de tu existencia, enfermo, misero, de demacrado semblante, de ojos amortiguados y labios lividos...

Tú á quien asfixian de las ciudades cual deletéreos gases los vicios; Tú que de fábricas y de talleres andas envuelto en humo y ruido:

Tú que tan sólo la vil materia cual la, trasforma el Arte has visto y así á tu alma ni al gran Obrero viste de cerca pobre de espíritu:

Vente conmigo al bosque ameno y á la campiña vente conmigo, donde las atrás embalsamadas de cuerpo y alma son lenitivo:

Donde en el fondo de la materia vive y palpita algo divino, donde en sus obras maravillosas el alma siente cerca á Dios mismo:

Vente conmigo á la campiña, donde hay aldeas y caseríos que aromatizan los romerales y los espejos, viñas y olivos.

Donde de rosas y de clavels como manojos hay bellos niños, púdicos mozas, regios manebos, que á los trigales dan tonos vivos.

Donde la madre y dulce esposa al tronco añosa y retorcido de labradores viejos asida da cual la parrá sombra y abrigo.

Donde sus ojos los labradores siempre en el cielo conservan fijos, ya temporales ante el nublado, ya ante la lluvia y el sol festivos.

Donde el trabajo rudo y la mesa frugal apagan los apetitos desordenados de las pasiones y ánimo crean dulce y tranquilo.

Donde se huelgan blusa y azada en cuanto llegan fiesta y domingo, y se va al templo y al Dios se adora que da á los campos fruto propio.

Donde no cuajan esas utopías que dicha ofrecen sin sacrificio, donde se sabe que sin endores y amargas lágrimas no crece el trigo.

Donde á la vista salta que lluvias, aires y soles, calor y frío, sólo fecundan á las malezas, si no hay trabajo, si no hay cultivo.

Donde es en vano que á labradores serios ofrezca el socialismo muelles, alfombras y colgaduras, y snatoseos palacios ricos;

Pues el obrero del campo habita ese palacio siempre magufllo, que cielo tiene por arropas, y por alfombras campos floridos;

Por colgaduras el muro verde que allá en las nubes está prendido, por mesa espléndida frutos del campo, por armonías fáciles y rídis.

Donde la honra cual patrimonio para de abuelos á padres á hijos y son sagrados hogar y lecho, vida y hacienda de las vecinas.

Donde si acase para la Patria suena la hora de los peligros, los labradores en su defensa son los primeros que alzan el grito;

Y como vierten sudor y lágrimas de sus terrenos en el cultivo, su sangre vierten porque los cubra el perdon patrio, la Cruz de Cristo.

Donde monarcas, damas y grandes, pueblos, soldados, curas y obispos, sobre el terruño postrados besan los pies del pobre gañán Isidro.

S. Liao y Estrada.

PENSAMIENTO

El estado de civilización de un pueblo no se ha de medir por el desarrollo de sus industrias, la perfección de sus artes y el adelanto de sus ciencias, sino por el mayor número de sus virtudes morales.

El IX Congreso Internacional de Agricultura

Sus últimos ecos.

El IX Congreso Internacional de Agricultura terminó sus brillantes trabajos con la solemnidad que su importancia merecía. Las elocuencias de dos maestros del habla castellana, los Sres. Moret y Canalejas, sucedieron con ventaja a los representantes extranjeros; y hasta el mismo Monarca, que con tanto interés sigue las palpitaciones todas de su pueblo, selló con frases de elevados vuelos las sesiones de aquella sabia asamblea.

Porque por una de esas contradicciones tan usuales en la política liberal, el ilustre orador que tan brillantemente nos hizo ver la necesidad de los Sindicatos agrícolas, pidiendo para ellos tregua a las luchas de los partidos, es precisamente el que burla la ley existente para que se establezcan entre los múltiples expedientes que llenan el Ministerio de Fomento, por la sola razón de que la mayor parte de las veces, son obra de ese aborrecido clericalismo.

Esos son, los prejuicios, los fanatismos sectarios de la izquierda, que no duda entorpecer los adelantos que llama modernos (las agrupaciones gremiales, de riegos, etc., existieron de antiguo en España) cuando provienen del otro campo que los hace germinar en el cumplimiento de consejos evangélicos.

En el banquete de la noche, el delegado belga, representante de la nación afortunada que marcha a la cabeza de las más progresivas, tuvo frases galantes para nuestra España grande, recordando al brindar, que aprendieron de nosotros mucho los agricultores flamencos, y que Gante, donde se celebrará el próximo Congreso, fué la cuna de nuestro gran Carlos V. Era aquel brindis la reivindicación de nuestra historia de grandezas; tan difamada ahora, pero el Sr. Presidente del Consejo de Ministros sólo acogió la alusión para cantar una vez más nuestra pequeñez y nuestro atraso y maldecir del pasado. Entonces, íbamos al frente de los pueblos ante los que hoy no desperdiciamos ocasión de humillarnos nuestros gobernantes.

Tales son los últimos ecos de la gran asamblea mundial, que celebramos en el Parque madrileño; de la que se destaca una afirmación positiva, «que la Iglesia sigue contribuyendo, ahora como antes, a cuanto se refiere al progreso nacional».

El Conde de Casal, Del Comité ejecutivo del Congreso, Mayo de 1911.

Desde Madrid.

Se reanudaron las sesiones de las Cortes, notándose desde el primer momento que, a pesar de los telegramas del Sr. Presidente del Consejo rogando a los Diputados ausentes que concurrieran desde la primera sesión, por tener que ocuparse el Parlamento de cuestiones de gran interés, una extraordinaria desanimación en los bancos de la mayoría.

El Ministro de la Gobernación, señor Ruiz Valarino, leyó ante el Congreso el proyecto de ley de Asociaciones, contra el cual pidió un turno el ex Ministro conservador Sr. Marqués de Vadillo. Este proyecto de ley de Asociaciones ha producido menos impresión de la que se esperaba, porque el Sr. Canalejas ha echado mucha agua al vino de sus jacobinismos y lo que se creía que iba a ser selecta solera liberal, nos ha resultado, juzgando por la impresión primera, una adulteración tabernaria.

Por añadidura, todos estamos en el secreto de que tal proyecto nace sin vida, puesto que no ha de pasar el mes de Junio sin que se produzca la crisis total que se lleve al Gobierno democrático.

El proyecto de división administrativa de Canarias, está llamado a producir hondos disgustos al Gobierno, que habrá de luchar con intereses encontrados muy respetables.

Otro de los asuntos que han de proporcionar al Sr. Canalejas graves quebrantos, es el de reforma del Código de Guerra y Marina, porque el Ejército tirará de un lado y los radicales de otro, siendo lo más probable que en los tirones pierda el Presidente del Consejo algún miembro importante. Cree nadie que sea sensato, que los militares han de tolerar que se merme en lo más mínimo esa legislación que es salvaguardia de la disciplina y asiento del honor militar?

Los actos, manifestaciones y mítines últimamente celebrados por los republicanos y socialistas en varias capitales, fueron un completo fracaso, que pusieron en versales al repetir una vez más que el pueblo se opondría por todos los medios a la acción bélica en Marruecos, precisamente en los momentos mismos en que esa acción se inició. Con efecto; nuestras tropas han ocupado importantes posiciones en el camino de Ceuta a Tetuán, y esta es la hora en que el pueblo, con Pablo Iglesias al frente, continúa tranquilo. ¡Oh, las amenazas!

El Sr. Canalejas, en lo que respecta al problema de la supresión de los Consumos, se propone realizar el que llama programa mínimo, a fin de que los municipios que para ello estén capacitados puedan llegar a la realización del referido problema. A pesar de esas palabras, estamos todos seguros de que el Presidente del Consejo no llegará a hacer nada, no sólo por falta de tiempo, sino porque no puede hacerlo. ¿Se apuestan ustedes algo a que acierte?

Ha marchado a Barcelona Pablo Iglesias, decidido a soltar unas cuantas barbaridades de esas que en él son habituales, al declarar en el proceso de Possá, el criminal que atentó contra el Sr. Maura. No obstante esos propósitos del jefe socialista, es seguro que tendrá un poco más de cuidado al hablar ante el Tribunal que el que tiene al despotricar en el Congreso.

Al ex Presidente de la Argentina Sr. Figueroa Alcorta, se le ha hecho un cariñoso recibimiento y todos los elementos oficiales rivalizan en agasajarle y obsequiarle. Lleva ya el pobre señor ocho o diez banquetes y levantan sus otros tantos. La indignación es aguda.

Está siendo objeto de grandes alabanzas el documento dirigido por las Sras. Duquesa de la Conquista y Condesa de Valdelagrana, por encargo de S. A. la Infanta Isabel, a los Terzarios Franciscanos, invitándoles a asistir al Congreso Eucarístico. La Reina Madre, D.ª María Cristina, también ha demostrado gran entusiasmo y trabaja personalmente en la organización del Congreso.

Continúa agravándose la huelga de albañiles. ¿De gusto vivir así!

La Iglesia de las Casas de Don Pedro

Al pasar nuestro amado Prelado el Sr. Obispo Auxiliar por este pueblo, en visita Pastoral, ha quedado dolorida su alma de pastor celoso al ver el desamparo de aquellos fieles, que carecen de Iglesia en que puedan recibir el alimento espiritual que fortalezca su fe.

Ya en otro tiempo me ocupé en EL CASTELLANO de esta Iglesia, y quiero volver a repetir lo que entonces dije:

«Dos tesoros de la Iglesia en peligro».

Aún pesa sobre mi alma la amarga impresión que experimenté al entrar por las góticas puertas de la arruinada Iglesia. ¡Dios mío, qué pena da ver un Templo del Señor en la forma que aquel está!

¡Pobre pueblo el que así ve hundirse la Iglesia en que recibieron las aguas del bautismo sus abuelos, ellos y sus primogénitos! Ya no se abren aquellas puertas para que sus hijos reciban el agua regeneradora donde ellos la recibieron. ¡Lo impiden los escombros y esto a pesar de los generosos esfuerzos que han hecho para impedirlo.

Y la ruina de esta Iglesia, si no se remedia pronto el mal, seputará entre los castros a dos tesoros inapreciables: Al espíritu religioso del pueblo y a una verdadera joya del arte plateresco.

Uno y otro parecen sin remedio, a no ser que la generosidad de quien pueda se apresure a impedirlo. El tejado está hundido; las arcadas que le sostenían, azotadas por los elementos, empiezan a presentar grietas; los muros, minados por las filtraciones de las aguas, amenazan desmoronarse, entre montones de escombros se ven los altares desmantelados, a la intemperie, huérfanos de imágenes y pronto a desaparecer.

El grandioso retablo del Altar Mayor, obra maestra del estilo plateresco, con sus bellas esculturas y una colección de cuadros pintados sobre tablas, al templo y que valen un tesoro, sin una mala cubierta que les proteja del polvo y aguavientos, sirviendo de guarida a las lechuzas, gorriones y golondrinas, que le ensucian y destruyen, parece, aun en pie sobre tanta desolación, el superviviente de una catástrofe pidiendo auxilio. Perecerá, no hay duda, perecerá, y con él pierde el arte, porque es una joya de gran valor artístico, y pierde la Iglesia porque desaparece una prueba más. Y van desapareciendo, muchas, de su maternal protección al genio, y sobre todo pierde la religión, porque un pueblo sin Templo deja pronto el hábito de los actos piadosos y se vuelve frío e indiferente en la vida espiritual, en sus relaciones para con Dios. Un pueblo don Iglesia podrá ser tibio en materias religiosas, pero sin ella es imposible que sea fervoroso sin especialísima gracia del cielo.

Y esto ocurre en las Casas de Don Pedro: son sus habitantes de buen natural, religiosos de abolengo, pero que a medida que se destruye su Iglesia, van perdiendo sus cristianas costumbres. Una ermita hace hoy de parroquia, incapaz de contener a cien personas, y con el pretexto de que no se cabe en ella, nadie asiste a los actos del culto.

Si la situación de este pueblo se prolonga así por mucho tiempo, el espíritu religioso desaparece en él. ¡Seguro!

Ahora bien, qué me conteste el Estado sobre el que pesa la obligación de remediar esta necesidad; qué contesten esos descendientes de los incendiarios y demolidores de Templos, de los destructores y malversadores de aquel cúmulo de joyas arquitectónicas, escultóricas y artísticas que supo acumular la Iglesia para ornato y

honra de nuestra Patria, que contestan, ¿cómo dispuestos a remediar este mal?

La experiencia nos responde por ellos que «no». Qué de veces, en Villás, Sorianos y demás defensores de churrigüescos baldos, que no se alta vuestro espíritu de artista para pedir protección en favor de ese retablo de las Casas de Don Pedro, verdadera joya de arte? También estoy seguro de vuestra respuesta negativa porque no hay por medio un Obispo a quien maliciar.

Pues bien, señores: Este retablo es un monumento que encarna la piedad de un pueblo amante de su Dios, es una ofrenda que depositó sobre el altar de su Dios, un tesoro con que obsequió a su madre la Iglesia.

La piedad de ese pueblo se ve hoy necesitada, y esa Madre amatísima ve esa necesidad. ¿Qué diríais vosotros, que tenéis el deber de remediarla y no lo hacéis, si la Iglesia devolviera a ese pueblo su rico altar para que con el producto de su venta atendiera a las necesidades de su Templo?

Ya sé que levantaríais hipócritas clamores en defensa de esa obra de arte, que perdonéis vuestro furor revolucionario, no por amor al arte, no, que para percibir y gustar lo bello tienen los materialistas atrofiados los sentidos, sino por odio al Templo remediado.

Mas tened entendido que así como nadie supera a la Iglesia en el amor a esas sublimes creaciones del genio, nadie como Ella sabe tampoco poner las cosas en su lugar y dar a cada una el valor que tiene.

Para Ella vale más, infinitamente más! una alma que todos los tesoros artísticos del mundo entero. ¿Por qué, pues, alborotáis cuando, obligada por vuestro abandono, se ve en la triste necesidad de sacrificar sus bienes materiales para salvar sus amadísimos tesoros espirituales?

Federico G. Plaza.

Ayuntamiento.

Pretender negar interés a la sesión celebrada el pasado miércoles, sería faltar a la verdad. El lector podrá juzgar por las siguientes líneas. Fué presidida por el Alcalde Sr. Martos y asistieron los Concejales señores Peláez, Conde, Aguirre, Gutiérrez, Gamero, Medina, Bueno, Muro, Ortiz, Guzmán y Garijo.

Aprobado el acta anterior, concedióse licencia a D. Felipe Vargas para construir un terrado en la casa de Hombre de Palo, núm. 2.

Igualmente a D. Santiago Gómez se autorizó para destruir unos bloques de piedra en el rodadero de San Lucas.

El Sr. Medina explica una moción pidiendo se cambie el nombre de la calle de la Lechuga por el del celebrado poeta Becker.

Muéstranse todos conformes y sólo como requisito legal se exige lo soliciten la mayoría de los vecinos de dicha calle.

Dase lectura de una comunicación de D. Julio Escalante notificando al Ayuntamiento el haber obtenido Diploma de honor en la Exposición últimamente celebrada en Valencia por el buen estado de instrucción de los alumnos de su Colegio. Muéstranse todos los asistentes muy satisfechos de tener Maestros que sepan cumplir con su deber de manera tan provechosa como el Sr. Escalante.

Dictamen de la Comisión que ha entendido en el asunto de la nueva contratación de alumbrado público, y gestiones hechas cerca de la Compañía La Electricista Toledana. Considerado de capitalísimo interés este dictamen por las reformas benéficas que propone, se acuerda quede sobre la mesa hasta la próxima sesión para estudio de los Sres. Concejales.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Gamero, felicitándose de encontrarse en la presidencia al propio Sr. Alcalde, después de varios días de ausencia, formuló los siguientes ruegos: Pregunta: ¿en qué forma se sacan del Almacén las herramientas y materiales para las obras, y una vez obtenida la autorización de la presidencia, propone que para efectuar este servicio debe exigirse al guarda almacén que las herramientas acompañe un impreso en el que quede anotado el número de las que se saquen, con objeto de poder comprobar si vuelven todas a su procedencia.

Ruega asimismo, el que desaparecan de la Vega los pilones existentes en los paseos laterales.

Ocupose también del servicio de limpieza pública, encareciendo la necesidad de que se evite la permanencia de montones de inmundicia,

hasta hora avanzada del día, en sitios céntricos como Santa Fe.

Habla el Sr. Conde en el Congreso Eucarístico que ha de celebrarse en Madrid y llega a gestionar el Ayuntamiento con la Compañía ferroviaria la creación de un boleto por si se podía conseguir alguna rebaja en los precios del billete, con objeto de que los Congresistas que desearan visitarlo a Toledo a hospedarse.

Por último, pregunta qué impresiones son las que ha traído la Comisión que en las pasadas estuvo en Madrid.

Contesta la presidencia que las gestiones hechas por esa Comisión las considera halagüeñas. Respecto de la cesión de los puentes al Estado, cree que ha de resolverse favorablemente, y que la deuda de la Hacienda al Ayuntamiento, que asciende a varios miles de duros, el Ministro Sr. Rodríguez prometió resolver en justicia.

El Sr. Medina da cuenta de las gestiones llevadas a cabo cerca de los expendedores de leche y el Administrador de Consumos, habiendo conseguido la avenencia entre ambas partes.

El Sr. Conde censura la información de un periódico local respecto de la cuestión surgida entre un guardia municipal y un encargado de la limpieza, y dice que la verdad debe respaldarse en todos los asuntos.

Dicho Sr. Conde anuncia una moción sobre reformas en el Laboratorio municipal.

El Sr. Ortiz formula dos ruegos de interés que tienden a que prevalezca el principio de autoridad.

¿Queda justificado si fué de interés la sesión del pasado miércoles?...

Hasta otra.

Carlota.

DE AGRICULTURA

Contra las heladas tardías.

Próxima la época en que el hielo puede ocasionar mermas de consideración en la cosecha de uva, creemos de oportunidad decir algo acerca de los medios que se aconsejan para prevenir el mal o aminorar sus efectos. Muchos son los procedimientos y tratamientos que se han indicado a tal fin, siendo lo más procedente el del viticultor preocupado y atento a sus intereses, practique observaciones meteorológicas, y cuando el viento esté tranquilo, el cielo despejado y la temperatura descendida a 0º (1), lo que ocurre siempre la noche siguiente a una granizada, proceda a la formación de nubes artificiales, que se producen colocando combustibles, paja, leña, juncos, trozos de madera mezclados con pez, en hoyos de 0,60 metros de anchura y a 15 metros de distancia unas de otras, quemando dicha mezcla para que se formen densas nubes de humo que, como es sabido, extendiéndose por el viento, aminoran, cuando no evitan, los desastrosos efectos de la helada.

En Francia y en Suiza emplean con éxito, para producir las nubes artificiales, los residuos de destilar la brea que valen a cinco ó seis pesetas los 100 kilos. En Abril y Mayo, reinando viento N. y existiendo indicios ó temores de probables heladas, se coloca la brea en tarros ó platos a 15 ó 20 metros de distancia unos de otros hacia la parte N. y E. de los viñedos. A la madrugada, si el termómetro indica descenso de temperatura, los obreros encienden con teas la brea de los platos.

Hecha esta operación por todos los viticultores de un pago ó término, se logra producir masas de nubes de humo, que permaneciendo sobre los viñedos cuatro ó seis horas, les preserva del destructor meteor, salvándose la cosecha. Algunos azufran abundantemente las viñas, al brotar, con una mezcla de tres partes de ceniza y una de azufre, y en otros puntos abrigados las copas con esterces, paja, juncos, etc. ó bien con el abanico de M. Gras, que consiste en un manojo de paja larga extendida en forma de abanico móvil y concavo, cuya concavidad se dirige hacia los vientos. Para hacerlo se toman las extremidades de un puñado de paja de 0,60 a 0,70 metros de longitud, y vueltas hacia el Oriente el operador, apoya la parte media de las pajas en la copa, tirando hacia el y cruza en forma de X las dos partes del manojo, separadas, y lo ata con junco, mim-

(1) Existen termómetros eléctricos que indican de un modo exacto la temperatura descendida de 0º.

bre o cuerda, abrió de luego las pa-
jas en forma de abanico.

Es procedimiento bastante eficaz,
aunque poco práctico y no muy eco-
nómico.

El citado viticultor francés, Mon-
sieur Gras, aconseja blanquear con
lechada de cal ó yeso las cepas y la
tierra próxima á ellas, fundándose
en que el color blanco absorbe, como
es sabido, mucho menos calor que los
colores oscuros.

Esta lechada se prepara tomando
un kilo de cal, que se mezcla con 50
litros de agua y por separado se unen
dos kilos de melaza con otros 50 litros
de agua, se mezclan luego ambos li-
quidos y se emplea el resultante con
el pulverizador ó con una escobilla.
Este remedio se dice que es bastante
eficaz, sobre todo cuando las heladas
no son muy intensas, resultando eco-
nómico y de fácil preparación.

Los estragos de la helada pueden
remediarse en parte, según messieurs
Joigneaux y Mariatte, observando
las viñas cuatro ó cinco días después
de aquella y en las cepas que no
conservan ni cinco racimos, se las
corta todos los brotes, estén ó no he-
lados, á fin de que las yemas de re-
serva, que siempre existen debajo de
cada brote, se desarrollen y puedan
resistir las heladas. Los tallos que
llevan más de cinco racimos deberán
respetarse.

F. Montero Abad.

La Santa Pastoral Visita en Zarza Capilla.

Y lo mismo que digo «La Santa Pastoral
Visita», pudiera decir «La Santa Misión»,
pues los efectos de la visita del Prelado á
este pueblo han sido los de una misión fer-
vorosa. Muchos, muchísimos que hacia va-
rios años que no confesaban, lo han hecho
ahora. El día 4, por la tarde, á las seis y
media, hizo su entrada el Prelado.

En las afueras del pueblo le esperaban
las Autoridades en pleno, una gran multitud
de gente de todas las edades y clases y los
niños de la Catequesis, que lo recibieron con
himnos y arrojando flores á su paso.

Á la puerta de la Iglesia, las Hijas de
María habían levantado un arco de follaje,
que los niños de la Doctrina trajeron con
gran entusiasmo á brazo, de bastante dis-
tancia.

La Iglesia engalanada como sabe hacerlo
nuestro Sr. Cura.

Llegado el momento oportuno, nuestro
amado Prelado dirigió su elocuente palabra
al pueblo, conquistando desde aquel momento
los corazones de esta buena gente.

El día 6, á las siete y media, empezó la
Misa del Prelado y desde entonces empezó
nuestro Sr. Cura á preparar la Comunión á
fin de que se hiciera con orden, gracias á
esta preparación anticipada, se verificó sin
tumulto y sin interrupción, durante más de
una hora este consolador acto. Lo recibieron
muchos hombres, los niños de la Catequesis,
las Hijas de María, las del Sagrado Corazón
y otras muchísimas personas.

La confirmación ha sido en número de
655, numerosísima si se tiene en cuenta
el vecindario de este pueblo, unas 1.700 ha-
bitantes.

Hizo tandas de tres y de dos individuos,
dando ejemplo el Sr. Obispo, de una pacien-
cia y amabilidad admirable. Por la tarde,
á las cinco y media, despedido por todo el
pueblo y las Autoridades, marchó acompa-
ñado por los Sacerdotes, á Cabeza de Buey,
con el fin de tomar el tren para Toledo.
Marchó dejando una estela de simpatías, de
bondades y de recuerdos gratos, que jamás
se borrarán.

El Ecdómico de este pueblo me encargó,
de su nombre mil gracias á todos los
Sacerdotes que le han ayudado, cooperando
eficazmente al éxito de la visita, y particu-
larmente al dignísimo padre T. Joaquín, que
tanto simpatías ha dejado en este pueblo
por su agradable carácter.

P. M.

DE LA PROVINCIA

Dosbarrios.

Solemnísimos resultaron los cultos que en
honor á nuestro divino Jesús Nazareno le
dedicaron el día 5 del corriente, en conme-
moración al milagro de este mismo día el
año 1896.

Triste y desesperada era por entonces la
situación de este honrado pueblo, pues la
falta de aguas tenía los campos desolados,
y confundidos todos en un mar de penas, se
acercaron á los pies de nuestro Redentor y
dijo Jesús á ofrecerse, á la vez que á oír
con todo el fervor de sus corazones el Santo

Sacrificio de la Misa, y cual no sería la sor-
presa, cuando salieron del Templo había em-
pezado ya la Divina Providencia á colmarlos
de gracias con la benéfica lluvia!

Immensa fué la alegría de todos por tan
singular favor, formándose desde ese día una
Hermandad que hoy la constituyen más de
cuatrocientos Cufrades.

Solemne ha sido sobre ningún año las
fiestas que con este fin se han celebrado,
haciéndose la Novena todas las tardes y can-
tándose bonitas coplas y Miserere. La víspera
por la noche, y con una iluminación eléctrica
suntuosa en el Altar Mayor, se canto un
solemne Miserere con la banda de esta
localidad.

Al día siguiente, asistiendo las Autoridades
y gran concurrencia distinguida y numerosísi-
ma, se canto la Misa, oficiando el P. don
Adalberto Aparicio, Coadjutor de esta Parro-
quia. La Sagrada Catedral fué ocupada y en-
fervorizada por la palabra elocuente de
nuestro Sr. Cura Regente D. Agustín Graço,
que recibió después mil enhorabuena por tan
hermoso discurso. Por la tarde se sacó en
Procesión la venerable Imagen de nuestro
Señor Jesús, dejando á su paso á este católico
pueblo con lágrimas en los ojos y emocio-
nados por el agradecimiento de tanto beneficio
como les concede.

Terminada la Procesión fueron invitadas
las autoridades por nuestro digno Sr. Cura á
individuos de la Junta Directiva á un refres-
co, que se sirvió en la sala de este Ayunta-
miento, amuzando el acto la banda de mú-
sica, que ejecutó todo lo mejor de su re-
patorio. —El Corresponsal.

Talavera.

Nuevamente ha vuelto á alborotarse por
millonésima vez el gallinero concejil, puesto
que el Teniente de Alcalde D. Antonio Mon-
tero, que desde hace seis meses tenía presen-
tada la dimisión de este cargo, y hasta la de
Concejal, ha tenido que volver á su puesto
por no haberle admitido dicha renuncia la
superioridad; con tal motivo ha cesado en
ello el Concejal D. Domingo González More-
no, que se hallaba muy agusto en la segunda
poltrona, si bien sus aspiraciones fueron
siempre la primera, aunque sabe muy bien
que están verdes....

Por fin triunfaron los Concejales radicales
de variar los nombres de algunas calles de
varios Santos por los de Pí Margall, Castelar,
Salmerón y Canalejas, á quien la ciudad,
como es sabido, deba toda su grandeza, sobre
todo al último de estos señores en lo del
célebre pleito de Calera, que salimos aplaudidos,
gracias á su intervención como Abogado
en él. Así es que ya tienen en las calles,
esculpido en mármol sus grandes figuras; con
esto y la próxima marcha de los frailes, que
lo efectuarán el mes venidero, Talavera queda
hecha una Janja.

La próxima feria del 15 promete ser
grande en asistencia, dada las buenas cose-
chas que se presentan; y máxime si llueve
antes, como las esperanzas, visto el cambio
atmosférico, que entonces serían abundanti-
simas. Habrá corrida el 16 por los hermanos
Bombón y trenes baratos; cines, teatros y
otras muchas festejos, como siempre.

En la residencia de Padres Agustinos se
está celebrando con gran esplendor, todas las
noches, el Mes de María, cantado por un
escogido coro, dirigido por el joven P. Cueto,
muy competente en el caso.

El domingo anterior, y en la Iglesia de
San Andrés, hubo solemne función al Patro-
cinio de San José, costeada por la Hermandad
del, predicada el Párroco de Santiago señor
Morchán.

También en el Convento de Religiosas
Bernardas se celebró igual función por la
Hermandad de Señoras, predicando el Re-
verendo Padre Pablo, de la Orden Franciscana;
tanto en una como en otra hubo numerosa
concurcencia. —El Corresponsal.

De Ventosilla.

El día 6 de los corrientes, primer viernes
del mes, se dieron en la Ventosilla ciento
veintiocho comunicaciones. Diez ó doce personas
más dejaron de conuiguar, unas, como el señor
Duque de Santofía, por ausencia, y otras por
enfermedad.

Huéspedes de la Sra. Duquesa y de su bella
hija María las dignas señoritas de Tamames,
Inestrella y Carcer, todas recibieron en aquel
día el Pan Encarístico.

—Verdad, lectores estimados, que es her-
mosísimo el vivir encantador de la egregia
D.ª Sot? Verdad que la complejion perfecta
de su espíritu cristiano es sencillamente
admirable!

Es un libro simpático en cuanto su sexo
puede apetecer; ilustra por el honorabilísimo
linaje de su sangre benemérita y los pre-
ciosos blasones de su caballero conserje; dis-
tinguida por su gracioso, gentil porte; acu-
dalada como pota; adornada en suma de
todas aquellas circunstancias que la frivolidad
humana pone al servicio de la adulación y la
lisonja; y de aquellas otras condiciones que
pueden ser motivo legítimo á la honesta exhi-
bición y al recatado brillar, veda siempre
pensando en algo bueno, en algo útil, en algo
que redima y conforte; veda cuidadosa de
sus hijos y enamorada de su amante esposo,
veda olvidada enteramente de la ostentación
por vanidad y del fanatismo por orgullo; veda

en su señorial palacio de La Ventosilla,—pa-
radisiaco nido de santos amores en que gustan
recrearse reyes y príncipes, magnates y po-
tentados—ora compartiendo con su esposo la
grata tarea de acceder á múltiples requeri-
mientos piadosos, á numerosas solicitudes
de socorro, ora ejerciendo los saludables ofi-
cios de institutriz de los «equilinos» de sus
guardas y servidores, ya convertida en apó-
tola de la idea católica; veda, sí, linda y sim-
pática por su gracioso aspecto agitado, belli-
sima por los nobilísimos sentimientos de su
alma ecuaníme, templada para las arduas em-
presas de la caridad heroica como influida
por celestiales dones; veda... y admirada
con el afecto entrañable que los corazones
honrados guardan para quien con sus actos
de virtud labora incesantemente por el triunfo
del reinado social de Jesucristo en la tierra.

—Después de pasar unos días al lado de
los Sres. Duques de Santofía, ha salido para
Cuenca D. Gregorio del Solar, Doctoral de
aquella Catedral.

Actualmente se hallan en la Ventosilla
Lady Ashby Ledgass, ilustre señora que al-
gún ha dicho por aquí en la ex Emperatriz
Eugenia, el Sr. Conde de Montijo y D. Jaime
Almodóvar, hijo del Marqués de ese título.

—S. M. la Reina Victoria ha estado hoy 9,
de incognito, en Ventosilla. Llegó á las dos
de la tarde, almorzó y tres horas después
salió para Madrid. —Fernando Adrada.

Quintanar.

El domingo último recibieron la Sagrada
Comunión los niños de las Escuelas públicas
de ambos sexos. Se acercaron á recibir el Pan
de los Angeles unos 800, con sus Profesores,
lo que también conuigaron.

Hermoso y grandioso acto el que presen-
ciamos en la Parroquia de Santiago, al ver
tantos inocentes criaturitas que, con su fervor
juvenil, edificaban á cuantos asistían á tan so-
lemne festividad.

El digno Párroco Sr. Aragonés dirigió la
palabra á los nuevos soldados de Cristo; este
señor, en frases sencillas alusivas al acto, para
que le comprendieran las inteligencias infan-
tiles, intercaló en su improvisación algunos
períodos que arrancaron lágrimas á cuantos le
escuchaban, demostrando una vez más su
ilustración así como sus condiciones orato-
rias.

Merecen toda clase de plácemes los Profe-
sores de estas escuelas Sras. D.ª Ignacia Ló-
pez, D.ª María del Pilar Santos, y los señores
Martínez, Yébenes y Hormigos. Este in-
terino de una de aquellas, quien á pesar de
tal carácter, en el corto tiempo que lleva al
frente de la misma, se desvela en favor de
sus alumnos, para que no desmerezcan de los
demás.

—Celebranse con solemnidad en la Iglesia
de los PP. Franciscanos, los Martes de San
Antonio.

Durante la Santa Misa, un coro de señoritas,
acompañadas de otros jóvenes, entonan
cánticos religiosos que son del agrado de
cuantos asisten á tales cultos, demostrán-
donos así la fraternidad cristiana en la unión
de todas las clases sociales.

También se celebra el Mes de las Flores,
en honor de la Santísima Virgen, en la sun-
tosa Ermita de Nuestra Señora de la Piedad,
cantando todas las tardes un coro de niñas.

En las Mises que se han celebrado en aquel
Templo á favor del alma de D. Salvador Mar-
tínez, Forense de este partido, han sido una
demostración de lo mucho que se le quería,
pues todos los días veíase el Templo lleno de
fieles.

Nuestro sentido pésame á la virtuosa vida
de hijas del que en vida fué un caballero como
Médico y modelo de católicos. —Corresponsal.

DE LA CAPITAL

Vacantes.

Un beneficio de Tenor y una plaza de Sal-
mista en la Catedral de Ávila, pedidas por
presentarse las solicitudes hasta el 30 de Junio.

—Por jubilación de D.ª Jacoba Cano ha
quedado vacante la Escuela de niñas de El
Romeral, dotada con el sueldo de 825 pesetas.

Procesión.

Mañana, á las cinco y media de la tarde,
se sacará procesionalmente á Nuestra Señora
del Consuelo, que se venera en la Iglesia
de San Lorenzo, siguiendo igual itinerario
que en años anteriores.

Nombramientos.

Ha sido nombrado Ecdómico de la Parro-
quia de Villanueva de Guadalupe y Valde-
grada el nuevo Presbítero D. Simón López y
López, á quien felicitamos por este nombra-
miento y deseamos bendiciones del cielo
para el mejor cumplimiento del espinoso
cargo parroquial.

Por la Tesorería de Hacienda de esta pro-
vincia han sido nombrados recaudadores
para toda la provincia D. Ramón Foruades,
D. José Nieto y Jiménez y D. Pedro Grauda
Quintana.

Para el Corpus.

Ultimado ya el programa de los festejos
que han de celebrarse con motivo de las
próximas fiestas del Corpus, créese que en la
próxima sesión municipal se dará á conocer.

Consumos.

Los Ayuntamientos que no hayan ingresa-
do el importe de consumos de la cuarta parte
correspondiente al año actual, deberán hacer

el ingreso dentro del trimestre actual si no
quieran incurrir en responsabilidades.

Regreso.

No el martes, como desde un principio se
dijo, sino el jueves, regresó á esta capital el
Regimiento de Alamos de la Academia de
Infantería, siendo recibido por gran número
de personas, no obstante la pertinaz lluvia
que caía en esos momentos.

Subasta importante.

Tendrá lugar el día 5 de Junio próximo en
el Juzgado del distrito de la Inclusa, y á la
vez en el de Lillo, de esta provincia, por
finca rústicas y urbanas embargadas en
Tembleque en autos ejecutivos para pago
de 183.888 pesetas. El Boletín oficial del día 11
del actual señala las condiciones.

Otras.—Para los días 3 y 5 de Junio, y
hora de las doce de la mañana, en los Juzga-
dos de Toledo y Torrijos, para las del día 3,
anuncia el Boletín de Venta de Bienes Nacio-
nales el remate de varias fincas rústicas y
urbanas de los pueblos de Alcábal y Casas-
buenas.

Ruego.

Al Sr. Alcalde.—¿Hasta cuándo ha de per-
mitir S. S. que los vecinos de Santa Fe nos
veamos obligados á sufrir las inmundicias del
barrio de Zoocover? ¿Ores S. S. que somos
habitantes del Riff? ¿Sabe S. S. que las Orde-
nanzas municipales mandan, sabidamente, que
las basuras se depositen en los carros de la
limpieza? ¿Por qué se tolera que hagan un
inmenso estercolero en la calle de Santa Fe?
Hemos oído que esto no se ve ni en la aldea
más abandonada. Dése una vuelta S. S. por
este barrio y es seguro que no continuará tal
abuso. Sr. Alcalde, por la decencia, por la
higiene....

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu
de conservación debemos prepararnos á la
defensa para conseguir el éxito más com-
pleto, lo que alcanzaremos tomando el ox-
quisito y aromático Café torrefacto de La
Estrella, que vende Angel Barroso en su
acreditado Establecimiento de Confeitería y
Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24,
teléfono, 24.

Defunciones.

Ha fallecido en esta ciudad el 8 del corrien-
te, conforado con los Santos Sacramentos,
nuestro antiguo suscriptor D. Dámaso Estrada
y Saicedo, á cuyas hijas y familia acom-
pañamos en su justo dolor.

También ha fallecido en Sevilla el emi-
nente orador y sabio Jesuita R. P. Juan
Bautista Moga, que tan buenas impresiones
dejó en esta ciudad predicó hace poco en la
Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.
Una oración en caridad por los finados.

En la Cárcel.

Ayer recibieron ciento setenta reclusos de
la prisión de esta ciudad la Comunión Pas-
cual.

El encargado de la preparación fué el Re-
verendo F. Alcalá, cosechando en solo tres
días de Misión copiosísimos frutos. La Sagra-
da Comunión fué administrada por el Ilustri-
simo Sr. Provisor del Arzobispado Dr. D. Mi-
guel Payá. A continuación los presos fueron
obsequiados con pastas y cigarros, distribui-
dos por distinguidas señoritas de la localidad
que á maravilla amenizaron la Misa con esco-
gidos himnos á Jesús Sacramentado. Felicita-
mos muy de veras á todos los que han con-
tribuido con su actividad y celo á obra tan
hermosa, y en particular al P. Alcalá y á
los Sres. Capellán y Director del estableci-
miento.

Aniversario.

El día 15 se celebrarán, de siete y media á
once, Mises rezadas en la Iglesia Parroquial
de Santa Lucía por el alma de D.ª Neme-
sia Juarros de Conde, quien murió el 14 de
Mayo del año anterior. R. I. P.

Nos alegramos.

En bre y será un hecho la reorganización
de la Orden Tercera de San Francisco que
hace años venis establecida en el Convento
de Santa Clara. Esta importante Orden, que
tanto bien está haciendo en otros puntos,
será un nuevo elemento de defensa de los
principios católicos y las costumbres cristia-
nas en esta ciudad.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Mayo.—
Días 14 y 15, Parroquia de Santos Justo y
Pastor, y 16, Parroquia de Santa Leocadia.

Iglesia de Padres Carmelitas.—
Todos los días, desde las cinco hasta las ocho
y media, Mises rezadas de media en media
hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á
las seis y media, y por la tarde, á las siete,
Salve solemne, después Rosario y Visita á la
Santísima Virgen del Carmen.

Mañana 14, fiesta mensual del Santo Essa-
plario. Por la mañana, á las siete y media,
Misa de Comunión general. Por la tarde, á
las seis y media, Rosario, Sermón, Procesión
y Bendición con el Santísimo. Se gana Indul-
gencia Plenaria por la Comunión y otra por
asistir á la Procesión.

Iglesia de San Lorenzo.—Mañana,
último día de Novena á Nuestra Señora del
Consuelo, á las diez, solemne función, en la
que ocupará la Catedral sagrada D. Ran-
do Melina y Nieto.

Capilla del Servicio Doméstico.—
Como final de los cultos dedicados á Santa
Oita, á las seis, Misa de Comunión y des-
pués Novena. Por la tarde, á las seis, Ex-
posición, Estación, Pláticas, Motetes, Novena,
Reserva y Regina Coeli.

Mañana, á las cinco, Comunión general y
por la tarde, después de la Novena, se im-
pondrá el escudo de la Congregación á las nue-
vas socias. Predicará el R. P. Fernández.

Parroquia de Santiago el Mayor.
Mes de Mayo.—Todos los días, á las ocho de
la mañana, la Misa Convencional, y durante
ella se rezará el Santo Rosario.

Los domingos, en dicha Misas, explicará el
Sr. Cura el Santo Evangelio.

Todos los días hasta el 20, en que dará
principio la Novena de Nuestra Señora de la
Estrella, á continuación de la Misa, se rezará
el Ejercicio del Mes de María. En los domín-
gos será á las tres de la tarde.

A las cuatro de la tarde Catequesis á los
niños de la Parroquia en el Hospital de
Afuera.

Oratorio de San Felipe Neri.—Ma-
ñana será la Misa de la Congregación de
San Luis Gonzaga á las diez y media.

Convento de Religiosas Bernar-
das.—Solemnes cultos á Nuestra Señora del
Consuelo. Mañana á las diez de la misma,
se dará principio exponiendo á S. L. M. Sa-
cramentado y acto seguido se celebrará Misa
con Sermón que predicará D. Francisco Fro-
tos Valiente. Terminada la Misa, se hará la
Reserva, concluyendo con la Salve á Nuestra
Señora.

Convento de Santa Isabel.—El
martes, novena de los tres dedicados á San
Antonio de Padua, á las ocho de la mañana,
Misa de Comunión general en el Altar del
Santo y cánticos, terminando con el Ejercicio.

ESTA RECONOCIDO POR TODOS

que para disfrutar de buen perfume
y disponer de poderoso antiséptico y
tener limpios, brillantes y fuertes
los cabellos

hay que usar el prodigioso



Véndase en líquido en pomada.

que es el único preparado que positiva-
mente cura y evita Calvicies y en-
fermedades del cuero cabelludo.
Desengrasa y fortalece el cabello.—Evita las
canas y quita la caspa.—Impregnando el ca-
bello antes de rizarlo, le preserva de los malos
efectos que el calor de las tenacillas le pro-
duce y es más elegante y duradero el rizado
y peinado.—Evita contagios que pueden cau-
sar peines, tijeras, máquinas, navajas ó otro
objeto destinado al tratamiento del cabello ó
barba.—Es indispensable en salones de pei-
nado, peluquerías y tocadores.
De venta en las principales Droguerías,
Farmacias y Perfumerías, y depósito principal
en Toledo, la casa de D. José María de los
Santos, Plaz. 23.

PASATIEMPOS

Por J. S.

CHARADA

Una es todo, todo en dos
y tercera es todo. ¡Adios!

Solución á las charadas del número an-
terior: á la 1.ª, PAPA, y á la 2.ª, ALAMBA.

Han enviado solución exacta Silverio Mar-
tínez, Antonio Gómez, Gregorio Alvarez, Juan
López, M. M. y otros varios.

¿ Sufre V. del Estómago?
¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastroenteritis, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V. DISPEPSIA y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) y recobrá la salud.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo balata á quien lo pide.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. SELLA
Comercio, 55, y Lacio, 6.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interesado. Se da a aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó en sus relaciones, no dejan de dar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbase hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y en las presentas a uno de los depósitos al pié indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede ir, presentarse, pero desea escribir para adquirirla muestra gratuita, diríjase directamente á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres 492

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—En Cádiz de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medelina, 9.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones á precios reducidos.

Imprenta de la Vinde e Hijos de J. Palenz
Comercio, 55, y Lucio, 8
TOLEDO

Imágenes de pasta maderada
materia indulgenciabil
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias

Via Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE COPA TALA
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1 — MADRID

NOVEDAD INGLESA
¡LA ZURCIDORA MECÁNICA!



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

Zurcir y remendar
medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia.

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de diez pesetas en libranza del Giro Mutuo ó por sobre monedero. Cada Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su manejo. No hay catálogos

SOCIEDAD PATENT MAGIC WEAVER
PASEO DE GRACIA, 97, BARCELONA

Libros y opúsculos

Don Ramiro Fernández Valbuena.

«Católico ó Ereticista? Heterodoxia del sistema filosófico de Krause.
«De Santo Tomás ó de Krause? Impugnación de la Teología de Krause con la doctrina de Santo Tomás (2.ª edición); un tomo en 8.º, 1,75 pesetas.
«Examen crítico de los errores pertenecientes á la Historia de España, consagrada en el Instituto de Sádajoz; dos tomos en 8.º, 2 id.
«La Luz del Vaticano», Estudio histórico de las Ediciones de N. S. P. León XIII, premiado con el primero en el Certamen de Barcelona con motivo del Jubileo pontificio; un tomo en 8.º, 1,50 id.
«La salud espiritual y temporal de los niños»; un tomo en 8.º, 1 id.
«Copérnico ante el oratorio católico» (Memoria premiada); 0,50 id.
«El ejemplo de un gran Rey, ó influencia de la conversión de Beacardo en la unidad religiosa, política y social de España. Obtuvo el primer premio en el Certamen celebrado en Madrid para conmemorar el XIII centenario de la unidad católica; un tomo en 8.º, 1 id.

Café Torrefacto

Pedido en todas partes:

FÁBRICA: NÚÑEZ DE ARCE, 12
Santiago Camarasa
TOLEDO



Cerería, Librería,
Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román
Comercio, 16, TOLEDO
La Antigua Funeraria
Sal, 11. — Teléfono 255.

CHOCOLATE DE LA TRAPA



FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses — VULGO — TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 480 »	14 y 18	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo — ANICETO DEL VALLE — Belén, 15.

Alberto Bretaña Vallejo
CORREDOR DE COMERCIO MATRICULADO.
Lechuga, 9; TOLEDO

Venta de una casa:
Se vende la señalada con el número 13 de la plaza de Valdecañeros. Dará razón D. Francisco Ruiz de la Llave, callejón del Vicario, núm. 12.

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes
de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles
de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.
COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.
TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

SE ALQUILAN

en la casa llamada Cooperativa, Núñez de Arce, 4 y 7, un cuarto, principal, derecha, con buenas habitaciones y galería con sol del mediodía. Otro cuarto, económico, titulado portal. Ambos tienen fuente y agua de ajibe. Callejón de San José, número 3, darán razón.

Aurelio Ureña
Colón, 14, Valencia

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

dónde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetés, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso. Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo. Economía y arte como pocos ó ninguno.

EL CASTELLANO
CON CENSURA ECLESIASTICA
SE PUBLICA MARTES Y SABADOS

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Un año, 5,00 pesetas.—Número suelto, 0,10 ídem.

ANUNCIOS A PRECIOS ECONOMICOS